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 RESUME 

Grâce à des prospections plus régulières en montagne, à toutes les saisons et par toutes conditions 

météorologiques et d'enneigement, aussi favorisées par le développement du matériel acoustique, des 

chiroptères sont de plus en plus souvent observés en montagne jusqu'à de hautes altitudes, parfois même au-

delà de 3 000m. Pour mieux connaître ces espèces montagnardes ainsi que les milieux dans lesquels elles 

évoluent, une action du projet AltiChiro a été mise en place pour réaliser un suivi acoustique sur une année 

complète au Glacier de Celliers (2 651m) sous le point culminant du massif de la Lauzière, le Grand Pic de la 

Lauzière (2 829m). Cette étude, mise en relations avec des suivis similaires réalisés en Vanoise ainsi que dans 

les Alpes suisses et autrichiennes, a mis en évidence plusieurs résultats sur l'écologie des espèces de chauves-

souris présentent en altitude. Les chauves-souris peuvent être actives en haute montagne de fin mars à fin 

octobre avec un pic d'activité d'août à fin septembre. Cinq espèces peuvent être considérées comme 

spécialistes des milieux alpins et de haute altitude : Nyctalus leisleri, Vespertilio murinus, Eptesicus nilssonii et 

Plecotus macrobullaris et dans une moindre mesure Tadarida teniotis. De plus, elles semblent capables, à ces 

altitudes, de rechercher leurs proies à la surface de la neige ou même d'utiliser ponctuellement des gîtes 

rocheux (falaises, éboulis de gros de blocs). Par ailleurs, ces espèces ainsi que Plecotus auritus, et Pipistrellus 

nathusii peuvent effectuer des déplacements migratoires printaniers très précoces et automnaux en passant 

par de hauts reliefs enneigés et exploiter de manière plus opportuniste les milieux d'altitude lors du pic 

d'activité. D'autres espèces en marge de leur aire : Barbastella barbastellus, Eptesicus serotinus, Hypsugo savii, 

Myotis mystacinus/brandtii et Pipistrellus pipistrellus ont aussi été observées lors de ce suivi pendant le pic 

d'activité. Enfin, les chauves-souris en montagne sont capables de voler par des températures très froides 

allant jusqu'à -5.8°C. Cependant les températures optimales de vol sont supérieures 3.6°C. Les variations de 

température impactent le niveau d'activité chiroptérologique faiblement sur l'année et plus fortement en cours 

de nuit. Par contre, en considérant seulement la période de maximum d'activité il n'y pas de relations entre la 

température nocturne moyenne et le niveau d'activité par nuit. 

 

 ABSTRACT 

Due to more regular survey in mountains, at every season and with all king of weather and snow cover 

conditions, as well helped with acoustic equipment improvements, more and more bats data are collected at 

high elevation and even above 3 000m a. s. l. To improve mountain bat knowledge, a survey, part of AltiChiro 

project, had monitored bat activity over one full year next to Cellier glacier (2 651m a. s. l.), just below the 

highest peak of Lauzière massif in France called Grand Pic de la Lauzière (2 829m a. s. l.). This study, connected 

with similar monitoring across Suisse and Austrian Alps showed several results on mountain bat species 

ecology. Bats can be active in high elevation from end of March to end of October with the maximum activity 

period from August to end of September. Five species can be considered as specialists of alpine and high 

elevation context: Nyctalus leisleri, Vespertilio murinus, Eptesicus nilssonii and Plecotus macrobullaris and in a 

lesser extent Tadarida teniotis. Besides, they seem to be able, at these elevations, to forage on snow surface 

and use occasional roost sites in rocky terrain (large bloc screes, cliffs). In another hand, theses species in 

addition with Plecotus auritus, and Pipistrellus nathusii can migrate over high reliefs cover with snow very early 

in spring and in autumn. They also can sometimes forage during activity peak. Other species, at the border of 

their optimal distribution area, had been identified during maximum activity period: Barbastella barbastellus, 

Eptesicus serotinus, Hypsugo savii, Myotis mystacinus/brandtii and Pipistrellus pipistrellus. Finally, mountain 

bats are able to fly with very low temperature going down to -5.8°C. Nevertheless optimum temperature is 

above 3.6°C. Temperature variations drive bat activity with a weak correlation over the year and with a 

stronger relationship during the night but, regarding the maximum activity period, there is no relationship with 

mean night temperature and total bat activity per night. 
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